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□ 徐 征

德国、法国和葡萄牙，三支足球国家队凑
在了一起，说这是世界杯的四强实力估计也没
什么问题，但它偏偏只是小组赛。在2020年欧
锦赛分组中，德国队、法国队和葡萄牙队被分
配到了F组中。

这个“死亡之组”绝对可以称得上历次
大赛之最“死亡”，而且没有之一。德国共四
次获得世界杯冠军，三次获得欧锦赛冠军；
法国共两次夺得世界杯冠军，两次获得欧锦
赛冠军，葡萄牙则是欧锦赛卫冕冠军。面对
这样的对手，即便是C罗也只能感慨一句：

“我太难了！”
同样难的还不止C罗，梅西和阿根廷队在

2020年美洲杯赛上也跌入了“死亡之组”。同
组的对手为乌拉圭、巴拉圭、智利、澳大利亚
和玻利维亚。虽然已经拿到了第六个金球奖，
但这样下去，梅西职业生涯里想拿一次美洲杯
冠军都比较悬了。

C罗和梅西的遭遇似乎从侧面反映了2019
年这一年的国际体坛——— 难！不光拿不到冠军

的难，拿到冠军的也同样难。
北京时间12月22日，英超利物浦队1：0赢

下南美冠军弗拉门戈队夺得队史首个世俱杯冠
军。成为英格兰史上首支单年荣膺欧冠、欧洲
超级杯和世俱杯的球队。但就算是这样，利物
浦俱乐部的荣誉柜里仍然缺少一座奖杯——— 英
超联赛冠军。

不算今年，英超已经过去了28年，利物浦
作为传统的豪门球队，甚至连冠军都没有拿
过。“苦不苦，想想英超利物浦”。本赛季利物
浦队前17轮取得16胜1平的战绩，在积分榜上
遥遥领先，但无论如何，利物浦想要一座联赛
冠军奖杯，也要等到2020年了。

要说难，基普乔格更有感受。这位身背
奥运冠军和世界纪录保持者两项头衔的肯尼
亚长跑名将在10月12日终于完成人类极限的
突破，以1小时59分40秒成功突破了马拉松2
小时大关。

要说基普乔格的这个纪录有多难呢？举个
例子，基普乔格的平均时速超过了20公里，而
中国新国标电动自行车的最高时速是25公里，
这意味着普通人想要马拉松“破2”，只能骑着
“小电驴”上赛道了。

然而，虽然这项数据创造了人类马拉松历
史上的奇迹，却并没有得到官方的认可，因为
在这场挑战中，他获得的团队帮助着实太多
了。从赛道的选择，到豪华阵容的陪跑团，再
到种种高科技的助力，也难怪世界田联没有承
认这一纪录。

要说世界田联“不厚道”，除了基普乔
格，中国短跑名将苏炳添肯定也会点头。2月
16日，2019年国际田联伯明翰室内赛男子60米
决赛，中国飞人苏炳添以6秒47夺冠，同时刷
新了这个赛季的世界最好成绩。但随后就有人
爆料说，虽然夺得了世界冠军，但世界田联是
不会给苏炳添发奖金的。

原来，2019年室内赛共有6站，其中每一
站积分排名项目的冠军将收获3000美元奖金，
而若拿到年度总冠军则斩获2万美元奖金，同
时将直接拿到2020年南京世界室内田径锦标赛
的“外卡”。不过今年的男子60米并非积分项
目，尽管个别站会设置这个项目，但单站冠军
就连3000美元的奖金都没有。

当然，生活并非对每个人都横眉冷对。
比如韩国足球明星孙兴民，在《德国转会

市场》公布的亚洲球员的身价榜单上，效力于

热刺的孙兴民身价已经高达8000万欧元。看孙
兴民在英超赛场上狂奔73米，过掉对方8名球
员，面对守门员推射入门的“神级一条龙”，
谁也不会觉得这8000万欧元不值。

在这份身价榜单上，中国球员武磊以
1000万欧元的身价排名第10，这也是非常不
错的表现了。不过目前梅西身价1 . 5亿欧元，
孙兴民和梅西之间差了7个武磊，听上去总感
觉别扭。

要说不难的，还有中国女排。
9月份，中国女排以全胜战绩拿下世界杯

冠军，同时拿到了2020年东京奥运会的入场
券，堪称最大赢家。女排世界杯不仅是中国
队成绩最好的三大赛，同时还有一个非常有
意思的巧合：此前中国女排夺得的三次奥运
冠军，每一次都是先在奥运会之前的那一届
世界杯问鼎。

然而对于中国女排主教练郎平来说，世界
杯不过是又一场已经过去的比赛。在她看来，
一切需要从零开始，从头再来。正应了今年的
一句流行语：“有钱（实力）人的生活，就是
这么朴实无华且枯燥。”

（据新华社北京12月24日电）

□ 逄春阶

我不懂京剧，但喜欢欣赏，还特别爱看京
剧表演艺术家的口述实录、创作笔记等。最近
《杜近芳口述实录》出版了，我看后，又是一
番感慨。戏里精彩，戏外同样精彩；台上风
光，台下风霜；风霜磨砺，光泽乍现。

杜近芳曾用“生于乱世、长于治世、成
于盛世、流传后世”的“四世论”来概括自
己的一生。这本口述，就真实地说出了自己
的“四世”。

杜近芳的谈话风格，既有老北京人的畅快
“嘎嘣脆”，又有梨园人的风韵，恰是性情的
真流露。杜近芳说自己小时不识字，师父王瑶
卿对她口传身授《连环计》里的貂蝉时，提问
她剧本头一句话“守身如玉”是什么意思？因
没文化，不会读剧本，她的回答是“把手伸出

去，特别白、特别亮，跟玉一样”，师父听了
当众捧腹。

我这干记者的，就喜欢这样的采访对象，
快言快语，绝不拖泥带水。可惜很少遇到。

不疯魔不成活。杜近芳对京剧艺术的痴
迷，真正进入了迷狂状态。几十年来，杜近芳
没有留过长发。小时候她偷偷瞒着家人，躲屋
里把自己的辫子给铰了。她嫌长头发梳洗起来
浪费时间，省下梳头的时间，能多背两出戏。
工作后，每逢节假日，她都会在门上贴纸条并
放两份礼金于门前，上写“家中无人，来人留
言，若有红白喜事请自取”。

“若有红白喜事请自取”，这有点儿黑色幽
默，拒绝一切来自世俗的应酬，把一切置之度
外，满脑子就一样——— 戏。真是非常之人，有
非常之举。

口述实录中，不断地抠一个一个细节的场
景，让人心疼，也让人敬佩。

读着杜近芳，我突然想起被田汉先生赞誉
为“南北武生泰斗”的盖叫天先生来。

盖叫天的口述《粉墨春秋》，陪伴了我三
十多年。我是从《傅雷家书》上知道这本书
的，先是两次从图书馆借来看，后来从南京邮
购了来，时常翻看，还专门做了一百多张卡

片，摘录了书中的精彩片段。
比如谈到眼神，我是这样摘录的：“花旦

戏也常用得着‘瞟’。从来没有一个姑娘在谈
情说爱时朝着爱人瞪眼珠子的。但同是一个
‘瞟’，还有正邪之分，武松为人正直，瞟时
正气。西门庆也用‘瞟’，可就透着邪气，带
点贼相。因为他的心术不正。‘飘’是偷着看
人一眼的动作，所谓‘飘你一眼’，这在花旦
身上用得很多。譬如她和一个人对面坐着说
话，你来了，坐在一边，她心里想着你，但又
不便正面看，于是脸冲到别的方向，两个眼珠
由下向上在眼眶里打一个圆圈，假装着没看见
你，可是在眼珠转动的时候，已经看见你了。
‘眇’有那么点儿似看非看的意味。比‘飘’
更轻飘，滑溜，只是用眼睛像阵风似的向你
‘扫’一下。”瞟、飘、眇，三个字在字典上
是冷冰冰的解释，而到了盖叫天这里，就活灵
活现，细微的差别，不经意间就捕捉到了。这
是艺术的奥妙。我是一个记者，对文字按说也
该讲究一些，可是，达不到盖叫天先生对文字
的深刻理解、精准把握。惭愧惭愧。

盖叫天17岁那年在杭州演出《花蝴蝶》
时，折断了左边的胳臂。47岁那年在上海演
出《狮子楼》，又折断了右腿，不幸的是，医

生接错了他的腿骨，他就把他的腿在木床上
弄坏重新接起来，在床上躺了两年，又顽强
地站到舞台上。他说：“练习走圆场首先是端
正姿势，先站正了，来一个姿势，精、气、神
都有了，然后举步。走的时候，身上、脸上
依然要保持住立正亮相的姿势和精神，站着
是这样，举步走也是这样，一步十步一百步
也是这样。同时更要注意提气，提着气，下
身就会显得轻捷。气球灌满了气不是往上浮
吗，人也是这个理，要是松了这口气，那就会
感到两腿拖累，下身沉重，也就不美了。戏里
神仙驾云，妖怪驾风，人呢，说句笑话：得
‘驾气’。演戏，走圆场，确实要有‘驾气’
的那股劲儿才行。”

盖叫天说的是演戏，何尝不是参悟人生
呢。“驾气”，首先得有气，其次要有“驾”的
能量和“驾”的自觉。能驾气的人，是天地君
子，他们骨头里有钢，百折不挠，他们血液里
有从容的流速，踏着自己的节奏前行。

盖叫天、杜近芳等京剧表演艺术家，都
是国之瑰宝。他们用自己的才智奉献给人间
最美的东西，值得大家珍惜。可是，对于他
们的口述、创作经历却少人问津。禁不住心
生遗憾。

据新华社北京12月24日电 记者从正在召开的
北京市延庆区“两会”上获悉，今年以来，北京冬
奥会三大赛区之一延庆赛区所在地张山营镇正加快
建设冬奥森林公园，预计将于2020年12月完工。

延庆区张山营镇镇长郁世民介绍，张山营正积
极践行“绿色办奥”和“生态立镇”理念，推进冬
奥森林公园一期建设。公园位于张山营镇政府旁、
佛峪口水库下游。今年4月正式动工至今已完成一
期工程量的40%，目前正进行地形平整、园区内道
路建设等施工。

据悉，冬奥森林公园建成后将主要展示冬奥特
色、冬奥文化，同时融合当地景观风貌，为游客及
周边居民提供游憩场地，成为镇域核心公共绿地。
这座公园还将为从冬奥赛场移植来的保护植物提供
良好生存环境，并增加迁地保护科普展示，彰显
“绿色办奥”理念。

记者了解到，赛区建设需要移植树木，但涉及
的树木大多生长在海拔800米以上的山区。为确保
移植成活率，当地专门邀请了北京林业大学专家对
赛区进行生态调查，最终确定树木保护移植方案及
54项环保措施。

冬奥森林公园树木的来源地——— 冬奥树木迁地
保护基地，又被称为冬奥森林公园“园外园”，占
地面积约300亩。目前，基地内种植的均为从延庆
赛区迁移下山的保护植物，有25种、2 . 2万余株。
冬奥森林公园建成后将成为这些植物的“新家”。

北京冬奥会延庆赛区
将于明年底建成冬奥森林公园

杜近芳“口述”让我想到盖叫天

苦不苦，想想英超利物浦
——— 趣评2019年国际体坛新鲜事

12月23日，2019中国·满
洲里第16届中俄蒙美丽使者国
际大赛总决赛在内蒙古呼伦贝
尔满洲里市举行。

图为参赛选手在比赛结束
后合影留念，三名获奖选手为
冠军中国选手臧西坡（中）、
亚军蒙古国选手其·阿奴金
（右）、季军俄罗斯选手戈萝
维纳·亚历山大（左）。

□新华社发

第16届中俄蒙美丽使者

国际大赛总决赛举行

据新华社贵阳12月24日电 侗族大歌传承
人胡官美64岁了，这么多年来，她从未跟丈夫
和子女吵过架，一家人把日子过成了歌。

“侗族人喜欢唱歌，而且是大家在一起唱
侗族大歌。我们一家就像一支歌队，有时间就
聚在一起唱歌，哪怕有什么烦心事，也都在歌
声中忘掉了。”她笑着说。

胡官美口中的侗族大歌是一种多声部、
无伴奏的民间合唱，歌者用歌声讲述民族史
诗、赞美大自然的花鸟鱼虫等。2009年，侗
族大歌被列入联合国《人类非物质文化遗产
代表作名录》。

胡官美出生在贵州省黔东南苗族侗族自治
州从江县往洞镇吾架村。她的父母能歌善舞，
胡官美小时候，她的父母经常被邀请到其他村
寨参加侗歌活动。

“唱侗歌是侗族人的传统也是侗族人最大
的娱乐，侗族孩子受到影响，从小就喜欢唱侗
歌。”她说，从3岁起，她就跟着父母及寨里
的歌师学唱侗歌，能唱三四百首。这些歌长短
不一，有的歌一唱就要唱一个多小时。

饭养身、歌养心。胡官美说，这是侗族人
对侗族大歌的赞美。因为唱歌，她的家庭一直
很和睦。1973年嫁到榕江县栽麻镇宰荡村加所
侗寨后，胡官美先后生育了3个子女，她与丈
夫一道教他们唱侗歌。

大女儿杨秀珠与小女儿杨秀梅是家中的侗
歌“姐妹花”。她俩曾获得众多比赛大奖，包
括在2006年第十二届全国青年歌手电视大奖赛
中夺得原生态唱法银奖，并曾远赴法国、西班
牙等国家演出。

“母亲从小就嗓音出众，唱歌好听，是远
近闻名的歌师，2007年和2012年先后被命名为
省级和国家级非物质文化遗产项目侗族大歌代
表性传承人，带领学生去过北京、广州、重
庆、深圳等地参加活动。”杨秀珠说，母亲教
歌时经常教育他们，生活中要像唱侗族大歌一
样，团结协作、互相配合，才能过好日子。

除了自家儿女，胡官美还教加所侗寨及周
边侗寨的其他孩子们唱歌。加所侗寨的很多村
民都是她的学生。

39岁的儿媳杨换珍说，自己小的时候就跟
着胡官美学唱侗歌，长大后成了她家的媳妇。
2017年5月，胡官美一家被中华全国妇女联合
会评为全国“最美家庭”。

为了更好地传承侗族大歌，当地中小学将
侗族大歌引入校园。胡官美每周会到镇上的中
学和寨里的小学上侗歌课，周末及寒暑假她还
像往常一样教孩子们侗歌，并协助辅导乡村侗
歌队参加文化活动。

“我现在上年纪了，儿女们也都长大有了
工作，不用干那么多农活了，可以有更多的时
间教孩子们学歌。”胡官美说，教侗歌是把美
的东西传承下去，带给更多人美的享受、歌的
欢乐。

侗族大歌传承人胡官美：

教歌传递生活正能量

据新华社乌鲁木齐12月24日电 23日，电影
《奔腾的托什干河》在新疆阿克苏地区举行了首
映礼。

该片以改革开放40周年“改革先锋”、第七届
全国道德模范、新疆阿克苏地区乌什县前进镇国
家通用语言小学校长库尔班·尼亚孜的先进事迹为
原型创作，讲述主人公阿力普勇立时代潮头、敢
为人先，在南疆农村创办新疆第一所民办国家通
用语言小学，立志为南疆农村孩子搭起一座通向
现代文明的桥梁，奋力推进中华优秀传统文化教
育传播的故事。

“电影聚焦库尔班校长办学艰辛的同时，也展
现出语言和文化拓宽了一批又一批孩子的视野。”
穆萨·图尔贡是该校走出的第一名清华学子，他听
说母校校长的故事拍成了电影，第一时间录了祝贺
视频。

首映礼上播放完穆萨·图尔贡的视频后，乌什
县前进镇国家通用语言小学党支部书记李永红哽咽
着说：“我们做的一切都值得。”知识文化的贫穷
限制了孩子们的想象，限制了创造力和摆脱贫穷落
后的能力，扶贫需先扶智，16年前李永红就和库尔
班一起办学，是电影中杨红角色的原型。

电影《奔腾的托什干河》首映

□ 本报记者 王 建

山东男篮本赛季第二次轰下132分的高
分！12月24日晚，山东男篮客场以132：115大胜
天津先行者，重新回到胜利的轨道。相比漂亮
的比分，比赛过程并不轻松。和双方首回合比
赛一样，山东男篮前三节始终无法摆脱对手的
纠缠，依靠末节攻势才拿下比赛。

三将腹泻虚惊一场

王汝恒受伤，本场比赛没有出场，山东
男篮后卫线损失很大。而坏消息并不止这一
个，24日上午，吴轲、李敬宇、张庆鹏、两
位外教以及助教侯冰出现不同程度的腹泻，
山东队紧急从济南征调了朱荣振和刘大鹏赶

往天津支援。
最终，腹泻的三名队员只有吴轲没有进入

比赛名单，李敬宇和张庆鹏都正常出战。首发
出场的李敬宇贡献了15分，老将张庆鹏替补出
战有8分入账，基本没有受到影响。

三名队员腹泻算是虚惊一场，但山东男篮
受伤病影响还是很大。王汝恒是球队本土四大
主力之一，在攻防两端都发挥着重要作用，他
因伤缺阵，山东男篮后卫线轮转遇到了麻烦。
小将陈培东首发出场，哈德森出场时间被迫延
长，本场比赛他打了45分钟，创本赛季新高，
另外，哈德森持球增多，失误也水涨船高，高
达10次。

在赛后点评中，山东男篮主教练巩晓彬
也谈到了伤病对于球队的影响：“有几个队员
有伤病，轮转有一定困难。球队进攻打得不
错，但是防守比较松，这样的话打强队会比
较困难。”

哈德森15次助攻创纪录

哈德森39分，陶汉林23分，贾诚20分，
李敬宇15分，陈培东10分，首发五虎全部得

分上双，山东男篮能轰下132分的高分也就不
奇怪了。

山东男篮的进攻为何能如此出色？答案藏
在助攻数据中。本场比赛，山东男篮共送出34
次助攻，比对手多了10次。其中，哈德森一人
助攻15次，创造了个人单场助攻纪录。哈德森
总能将球传到机会最好的队友手中，队友投篮
十分舒服，因此命中率极高，特别是两大本土
内线受益良多。毫不夸张地说，哈德森已经成
为山东男篮的“晴雨表”。

进攻打得有声有色，山东男篮却很难拉开
分差，每次将领先优势扩大到两位数时，天津
队都能追回来。第三节，双方展开反复拉锯，
天津男篮甚至一度反超了比分。

山东男篮进攻打得好却赢得不轻松，有两
方面原因：首先对兰德尔的防守失控，让兰德
尔砍下了44分的高分；其次是失误太多，山东
男篮的失误高达22次，比天津队多了10次。

山东男篮不断调整对兰德尔的防守，最终
由小将侯沛佐成功限制住了兰德尔。第四节，
天津队发起最后的反扑，但随着时德帅和兰德
尔先后六犯离场，天津队失去了主要的火力
点，山东男篮抓住机会终结了比赛。

出战45分钟，贡献39分15次助攻———

哈德森成为山东男篮“晴雨表”

12月24日，一位杭州市民从秋叶作品旁走过。
近日，第三届秋叶艺术节在浙江杭州展出。本

届艺术节的主题为“诗意·光景”。

□新华社发

杭州举办“诗意·光景”秋叶艺术节

据新华社天津12月24日电 2019-2020赛季女
排超级联赛24日迎来半决赛的争夺，联赛“十一冠
王”天津渤海银行女排在主场直落三局战胜卫冕冠
军北京女排，在三场两胜制的半决赛中拔得头筹。

此前在女排世俱杯中旧伤复发的中国女排队长
朱婷，休赛多场后选择在此役复出并打满全场，她
带领的天津女排攻击力强劲、网上优势明显，连下
三局，以25：15、25：19、25：23完胜对手。

伤愈复出的朱婷是天津女排获胜的最大功臣，
她拿下全场最高的23分，进攻成功率高达75%。

天津女排年轻主攻李盈莹得到17分，她的一传
也经受住了考验，起球率和到位率分别为80%和
60%。“我现在已经逐渐适应了对手的追发策略，
在场上时刻提醒自己要先做好一传再想进攻。”李
盈莹说，“当然，接下来的比赛我们肯定会面对更
多困难，我们会做好充分准备。”

12月28日，天津女排将前往北京，进行双方半
决赛的第二场比赛。

女排超级联赛半决赛开战

朱婷伤愈复出助天津队大捷

据新华社墨尔本12月24日电 澳大利亚网球公
开赛组织方24日宣布，明年澳网赛事总奖金将增加
13 . 6%，达到7100万澳元（约合4910万美元）。

澳网组织方在一份声明中说，男子和女子单打
冠军的奖金都将提高到412万澳元，按目前的汇率
计算约为285万美元。

在过去的5年中，澳网的奖金增长了61 . 4%，与
其他大满贯赛事的奖金增长基本保持一致。但美网
的总奖金是四大满贯赛事中最高的，达到5700万美
元，其中单打冠军独揽385万美元。

2020年的澳网比赛将于1月20日在墨尔本公园
开赛。

明年澳网赛事总奖金将增加13 . 6%

单打冠军奖金约为285万美元
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